

BURET (*Pierre-Joseph*) (Witry, Luxembourg, 2.2.1859-Baso, 3.6.1894). Fils d'Henri-Joseph Buret et de Marie-Julie Thény.

Il était maréchal des logis au 1^{er} régiment des guides (depuis 1885), lorsqu'il prit du service à l'Etat Indépendant du Congo. Il quitta Anvers pour l'Afrique le 6 septembre 1892; arrivé à destination, il fut désigné, en qualité de sergent de la Force publique, pour l'expédition Ubangi-Bomu. En février 1893, il était adjoint, ainsi que le sous-officier Dumoulin, au commandant Hennebert, chef de poste d'Yakoma, au moment où des incidents fâcheux se produisaient et se multipliaient de la part des Français, campés au poste voisin des Abiras et suspectés de vouloir couper aux Belges toute avance au Nord du Bomu.

Le 10 mars 1893, Balat, sur la route de retour de Songo à Bangasso, désignait le sous-officier Buret pour fonder un poste à Sattet, à 5° ½ de latitude Nord, entre le Mbali et la Ngana, affluents de droite du Bomu. Le choix de Balat s'était porté sur Buret, qui était à Yakoma, parce qu'à Bangasso il y avait trop peu de personnel à ce moment. Buret quitta Yakoma le 12 mars et arriva à Bangasso le 14. Hennebert et Dumoulin firent route avec Buret jusqu'à Bangasso, où, le 16 mars, se déroulait l'incident Liotard, coup de force tenté contre le poste belge. Le chef de poste de Bangasso, Mathieu, aidé d'Hennebert, Dumoulin et Buret, empêcha Liotard et son adjoint Fresse de s'installer en territoire de l'E. I. C. En attendant l'arrivée de Balat, qui devait trancher la palabre, le chef Bangasso fut consulté. Il déclara s'opposer à l'établissement des Français sur son territoire. Liotard se soumit et regagna les Abiras. L'incident clos, Buret quitta Bangasso le 17 mars, à destination de Sattet. Il y installa un poste. Van Calster et Inver, avec 70 hommes, y arrivèrent en novembre. En janvier 1894, Stroobant, qui faisait partie de l'expédition Hanolet-Gérard vers Dabago, atteignait à son tour Sattet. Lorsque fut installé le poste de Bakuma, sur la rive droite du Mbali, à 5° 45' latitude Nord, il fut confié à Buret. En février 1894, on décida de lever Bakuma et de le porter plus au Nord, à Baso, qui devait dès lors, avec Dabago, constituer les deux grands relais entre Bangasso, au Sud, et les points qu'atteindrait, au Nord, l'expédition Nilis. Buret fut donc chargé du poste de Baso. Mais il y était à peine arrivé qu'il mourut d'hématurie, le 3 juin 1894.

15 octobre 1945.

M. Coosemans.

Lotar, P. L., *La Grande Chronique du Bomu, Mémoires de l'Institut Royal Colonial Belge*, Bruxelles, 1940, pp. 52, 53, 54, 57, 70, 78, 79, 127. — *A nos Héros coloniaux morts pour la Civilisation*, p. 190.